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感恩教育：功利比心意大
文 / 郭丹
感恩与教育，虽然这两个词都有丰富的内

涵和寓意，但由此将二者合一，让“感恩教育”

发挥强强联合的效果，却是一种误读。实际上，

从两者的有着完全相反的生成逻辑和作用方式。

感恩往往从人们的内心激发，具有自发性、主

动性的特征，而且往往更具有个人色彩。可以

说感恩是人们先天赋有的一种本能，因此它的

凸显遵循的是一种内生逻辑，从内向外表现出

来。教育正好相反，这是一种后天的灌输和训练，

人们接受教育的过程往往就是被动接收自己没

有的东西，知识、技能、观念等等。是一种从

外向内的植入逻辑。可以这么说，感恩教育本

身就是个伪命题，教育出来的感恩不过是一种

形式，不可能深入人们的心灵、成为一种发自肺

腑的本心人性，这种感恩可以动容流泪、但转

瞬即逝难以持续，因为它缺少了感恩之心最基

本的心灵内核，那就是真。

确切的说，孩子的感恩之心需要的是引导，

但这种引导的关键是“实”，它建立在具体实在

的亲子关系中、真实细微的日常生活中，通过无

数实实在在的家庭生活片段去感受、踏踏实实

的实践行动去表达，这种实一定来源于现实并

且与众不同，这种实一定落实在行动而不是形

式。再反观这种模式化的、放之四海而皆准、

脱离家庭现实的课堂集中式训练，更像是用传

销的手段给孩子洗脑，他们被环境捆绑激发的

感恩更像是一种自我催眠和陶醉，与父母的真

实付出完全脱节，这种没有现实支撑的感恩之

心更像是一场秀，舞台上的眼泪再动人，落幕后

也不会在现实生活产生任何涟漪。用这种务虚

的感恩训练和谐亲子关系，还缺乏了一份实实

在在的行动力。

如果说感恩之心是一种爱的共鸣和互动、是

一种反馈和回报，那么要让孩子们感恩，我们首

先得施恩。先有父母养育之恩，方有子女反哺感

恩，而这种缺乏真情和行动做支撑的感恩教育，

逻辑完全是颠倒的，说到底就是不谈付出求回报。

这种感恩教育课堂背后，其实折射了现代亲子相

处上的普遍存在的社会问题，父母亲因为各种原

因疏于陪伴孩子，一方面缺少长期细微的沟通互

动，一方面埋怨孩子冷漠叛逆、不懂感恩，才有

了今天这种形式化的感恩产业。然而，这种感恩

不管是对孩子还是对家长来说，都不过是空中楼

阁。相反，孩子们还有可能陷入功利主义的误区，

在这种仪式化的课堂中学会假大空而不是真善

美，甚至从此形成虚伪、功利、冷漠的人生价

值观，这样的教育产儿，会用什么样的方式感恩

社会？这样的和谐又会给社会的发展带来怎样的

影响？答案可想而知。

总之，用集体仪式升华个人情怀的愿望虽然

美好，却缺少了现实的生活基础更缺乏了持久的

实践动力，要让孩子们懂得感恩，最好的课堂还

在于家庭，在于父母的行动，在于亲子之间点点

滴滴的日常生活，这样的感恩之心，才拥有了爱

的味道和力量。

丹凤眼看世界>>

近日，一段“朔州市实验小学学生，听
取感恩教育课程，集体痛哭”的视频在网
上流传，网友不认同学校行为，称演讲者欧
阳维建是“洗脑”“文化传销”。朔州市实验
小学的赵志杰校长认为欧阳维建的演讲很
成功，对于视频中孩子们痛哭的表现，他认
为，这是因为通过演讲，孩子们开始意识到
父母对自己的爱，自己这么多年也曾给父母
带来的伤害。“很多孩子流泪，是发自内心的，
有的是愧疚，有的是感恩，这不是所谓的煽
情或者洗脑。”学生痛哭说明有所感悟。

本科生带子毕业是“人生赢家”吗

文 / 李秀荣
对这对本科毕业的夫妇，有人羡

慕他们恩爱的感情，有人惊叹他们的人

生速度，也有人质疑他们在本科期间

就生了孩子“不靠谱”，这么年轻做父

母不太合适。其实，本科生结婚生娃

可以有。2005 年 9月1日起，教育部

施行新的《普通高等学校学生管理规

定》，不再限制在校大学生结婚，只要

符合我国法定的结婚条件，在校大学

生可以结婚，这是大学生权利的一种

进步。既然在校大学生可以结婚，生

娃也就是水到渠成的事。

“带着娃毕业”虽然可以有，但还

是别跟风。大学者，以“学问为大”也。

当大学生在大学这块清静的育人之地

谈婚论嫁，进入婚姻生活，甚至养儿

育女，岂能不分散学知识、做学问的时

间和精力，严重影响个人发展？正如中

科院院士饶子和所言：大学的意义在于，

能够摆得下一张张安静的书桌，四年

时间可以让学生认真念书、专心做学

问。然而，有的在校女生在怀孕之后

不得不中断学业，孩子成了做学问的学

生羁绊。

在校大学生结婚生子，还会给家

长增加较重经济负担。大学生婚前

是一个人，婚后则是一个家，至少多

了一张嘴，学费、零花钱尚需父母支

付的他们怎么养家糊口？校园虽然是

爱情的净土，但一旦踏入“爱情的坟

墓”——婚姻，就会看重许多现实的

东西，被诸多物质化的东西所束缚，

一些“物质小夫妻”不能做到安贫乐道、

以苦为乐的话，“带着娃毕业”更应

该慎重，拍摄亲子毕业照应该算是“奢

侈品”，还是别提前进行“奢侈消费”

为好。

除了没有牢固的经济基础，“风花

雪月”往往难敌“柴米油盐”，在校大

学生夫妻也没有牢固的思想基础，他们

的婚姻因此缺乏稳定性。因为他们的

心理还不够成熟，且学业未成、事业

未立，往往难以担当婚姻的神圣责任；

一些大学生结婚，甚至只是拿着幼稚当

时尚，拿着青春当资本，拿着婚姻当

儿戏，根本没有考虑到方方面面的实

际因素，经不起任何风吹雨打。此前，

媒体报道过多起大学生“闪婚闪离”的

案例，所以，“带着娃毕业”的人生速度，

还是不要追求为好。

“奉子毕业”的加速度不要为好
凤眼时评>>

亲子毕业照火爆网络

临近毕业季，一组“人大毕业生带娃来拍本科毕业照”的照片引爆了朋友圈。相比俊男美女的组合，
照片里不到 2 岁的小朋友显然吸引了更多关注。

作为同窗好友，来自人大新闻学

院的卢星吉告诉记者：“当得知两人在

本科期间就生了孩子，我的第一反应

是‘不靠谱’。”但在亲眼见证小两口

是如何在没有家人长辈的帮助下，将1

岁多的小朋友照顾得井井有条后，卢

星吉说自己的确被他俩的经历折服了。

“我发现一旦上手这件大事，人就会变

得超靠谱，这让我意识到，其实谈恋

爱并走向婚姻，对处在大学这个阶段

的人来说，是很重要的一课，也是人

生的一种进步。”

人民大学历史学院的孙家洲老师

也在社交媒体上转发了这组毕业照，

他在评论中说 ：“在‘实事求是’校

训石前合影的照片，见得多了，唯独

这幅照片呈现了人生欢快的韵味，令

人难忘！”当然也有同学表达了不同

的意见，几位同学表示，虽然祝福这

对年轻的父母，但也并不羡慕。一位

正在攻读研究生学位的同学告诉记

者，早早结婚仍然需要考虑许多现实

因素，而自己显然还不具备。

( 据《北京青年报》6 月 12 日 )

一样的大学不一样的选择

照片上的女生廖思琦是中国人民

大学新闻学院 2012 级的学生，曾赴

哥伦比亚大学交换半年。

据两人的大学好友回忆，两个人

的爱情从大二开始，“本科期间能修

成正果的并不多，说实话能够看到他

们俩过得很好，有点意外，却又情理

之中，剩下的都是祝福。”

在大家对廖思琦的印象还停留在

人民大学 75 周年校庆晚会的主持人

身份时，她已经升级角色，成为了一

位年轻妈妈。

她在自己的微信公众号上分享：

“在他诞生之前，我每天都期待着宝

宝出生那天。但当听到宝宝的第一声

啼哭后，一种前所未有的压力逼向我，

我要抚养一个新生命了。”

好在，与电视剧中年轻父母总是

被孩子搞得头昏脑涨不同，这对年轻

的 90 后夫妇很快找到了属于自己的

育儿方法。让带娃这件事又酷又轻松。

“没有了护士的指导，我跟孩子爸爸

下载了一大堆母婴类APP，买了很多

照顾孩子的书籍，也关注了很多母婴

网站。”

今年 5月，即将毕业的他们一起

开启了创业生涯，他们希望把自己特

别的育儿经验与想法传递出来。廖思

琦说：“我在很年轻的时候就做了母

亲，尽管很多人觉得生养孩子会是我

人生的负担，但在我心中，生养儿子

是我最正确、最幸福的决定。在这

个年纪，有最青春、最美的我们，还

有最可爱的小宝贝。我和孩子的爸爸，

不仅是在陪伴也是在和他一起成长。”

养育就是一场奇遇，她希望能

用自己的育儿经验帮助更多宝宝和父

母，“在这美妙的人生旅程中，收获

幸福圆满”。

边育儿边创业

近日，摄影师毛岩政通过个人

微信公众号，发布了一组今年毕业

生的照片。照片一经发出，很快引

发了大量关注和转发。只是这一次

吸引大家注意力的不是美女毕业

生，而是一对年轻的本科毕业生

夫妇。

毛岩政介绍说：“在校园里，见

过穿博士服的，偶尔遇到穿硕士服

的，但这还是我第一次看到有小朋

友穿着学士服跟爸妈一起拍照，而

且，他的爸妈也同样穿着学士服。”

照片里，这对年轻的夫妇和许

多校园情侣一样，选择了在校门口、

操场上、吴玉章雕塑前等人大代表

性建筑前记录自己的毕业时刻。与

众不同的是，他们身边还多了一个

“小模特”，俩人一岁多的儿子。

同龄毕业生在校门口抛起毕业

帽庆祝，这对本科毕业夫妻已经高

高抛起了自己的宝宝。也因此，夫

妇俩被许多好友称为“人生赢家”。

有人羡慕他们恩爱的感情、惊叹他

们的人生速度，当然，也有人质疑

这么年轻做父母是否合适。

据一位人大老师介绍，学校对

学生结婚生子一事并没有特别规

定，往年硕士生、博士生带着孩子

拍毕业照也时有出现，而穿着学士

服拍亲子照的确实比较少。
带着孩子拍毕业照。


